

# LOS DOLORES DE LAS EMPRESAS Y LA URGENCIA DE CERTEZAS PARA CRECER

**C**hile transita por un momento económico que demanda acciones concretas para destrabar el desarrollo y restituir la confianza en la capacidad de crecimiento. Los desafíos estructurales que enfrenta el país, desde la informalidad hasta la incertidumbre jurídica, afectan no solo a las empresas, sino también al tejido social y a las oportunidades futuras. En este contexto, la iniciativa “Gremios x Chile”, impulsada por la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), cuyos resultados serán presentados al ministro de Hacienda la próxima semana, constituye un esfuerzo significativo por identificar los “dolores” que empresas de todo el país señalan como obstáculos críticos que es necesario resolver para mejorar las condiciones de mercado y el emprendimiento.

A partir de un diagnóstico construido en forma participativa, el trabajo de la CPC convocó a 117 gremios y más de 500 participantes, en 10 encuentros regionales. El resultado fue un informe que destaca como las principales barreras la creciente permisología, las restricciones normativas, la informalidad, la seguridad y la inmigración irregular. A ellas se suman preocupaciones vinculadas a las condiciones para la innovación, deficiencias en capital humano y sostenibilidad ambiental. Junto al diagnóstico, y partir

de la experiencia práctica, la iniciativa propone soluciones para destrabar la actividad empresarial y reactivar el crecimiento.

Uno de los focos más relevantes es la informalidad laboral y sus efectos en recaudación fiscal y seguridad; diversas normas restrictivas para la actividad económica, como la Ley Lafkenche que ha limitado el desarrollo de proyectos en el borde costero del sur del país; y las incertezas jurídicas que impactan en grandes proyectos de inversión, área en que se detectó un alza de 12 a 16 meses en la tramitación resoluciones de calificación ambiental, un retraso incompatible con las necesidades de inversión.

El ejercicio realizado refleja en sí la voluntad del sector privado por aportar soluciones y colaborar con el sector público, desde la experiencia y la evidencia. En un momento en que el diálogo es clave, las propuestas ofrecen una base concreta para cons-

truir consensos y asegurar entornos normativos predecibles y estables, que estimulen las inversiones y minimicen los riesgos. Chile requiere dejar atrás el desempeño económico mediocre y retomar tasas de expansión por sobre el 5%, en el mediano y largo plazo, para resolver diversas demandas ciudadanas y del entorno de negocios. Este desafío exige liderazgos capaces de tender puentes y proyectar una visión compartida de futuro, en la que la cooperación prevalezca sobre la confrontación. El éxito en este camino será, en última instancia, el éxito de todos.

**La iniciativa “Gremios x Chile”, que la CPC presentará a Hacienda, es un punto de partida para reactivar el crecimiento, desde la colaboración público-privada.**